



RInCE

**Revista de Investigaciones del Departamento de Ciencias Económicas de
La Universidad Nacional de La Matanza**

Eje: Contabilidad gubernamental

**Título: “La deuda durante el gobierno del proceso: la historia repetida del
endeudamiento de América Latina desde las independencias”¹**

Raúl Alberto Silva

Departamento de Ciencias Económicas
Universidad Nacional de La Matanza
San Justo. Provincia de Buenos Aires. Argentina
rsilva@unlam.edu.ar

María Gabriela Silva

Departamento de Ciencias Económicas
Universidad Nacional de La Matanza
San Justo. Provincia de Buenos Aires. Argentina
msilva@unlam.edu.ar

Patricia Mónica Carballo

Departamento de Ciencias Económicas
Universidad Nacional de La Matanza
San Justo. Provincia de Buenos Aires. Argentina
pcarballo@unlam.edu.ar

Resumen

El cambio de modelo económico instaurado definitivamente por el Gobierno de facto de 1976 consistió en apertura económica, atraso cambiario, especulación financiera, fuerte endeudamiento, comportamientos a corto plazo que permiten la fuga de capitales y amplia volatilidad de la macroeconomía, hasta llegar a la

¹ Presentado en el en el marco del 28° *Encuentro Nacional* y 2° *Encuentro Internacional de Investigadores Universitarios del Área Contable*. Universidad Nacional de la Matanza, 29 y 30 de septiembre de 2022, San Justo, provincia de Bs. As y CABA. República Argentina.



crisis. Este endeudamiento sistemático en toda América Latina, se da cuando aumenta la liquidez de divisas el mercado internacional y la demanda de estas habían bajados. A partir de la crisis del petróleo de octubre 1973, la cual genera el aumento del 400% barril de este producto, aumenta la cantidad de dólares en manos de los productores de petróleo, países de la OPEP. Los dólares son depositados en los bancos norteamericanos y europeos, aumentando la liquidez en el sistema financiero, el costo del dinero baja. La búsqueda de nuevos mercados para la colocación de los excedentes de dólares, y la falta de divisas de las economías en desarrollo, hace atractivo endeudar a los países latinoamericanos. Es así, que ofrecen préstamos a tasas bajas, a cambio de aperturas económicas, cuando EEUU y Europa tomaban medidas proteccionistas, y que los países realicen medidas ortodoxas en sus planes económicos.

Este sistema de endeudamiento se fue dando desde las independencias de los países de América Latina, donde se les reconocía las Independencias, a cambio de créditos con cláusulas leoninas que favorecían a las naciones acreedoras, privilegios en el comercio entre ambas naciones, negociados en connivencia con los enviados por las Nuevas Naciones.

Estos endeudamientos son cíclicos, y el único propósito es favores a los prestamistas, a que ganen mediante la usura y las altas rentabilidades que obtienen sobre los negocios realizados en los países deudores. Los cuales terminan a los pocos años en una crisis.

Palabras clave: deuda pública, endeudamiento, Latinoamérica